

ocultos en el terreno y confundiéndose con la población, las fuerzas guerrilleras de Villa resistieron durante cuatro años hasta que en 1920, Adolfo de la Huerta asume el poder en México y le ofrece una amnistía a cambio del cese de las actividades insurgentes.

Pancho Villa acepta la propuesta del nuevo gobierno, y se radica en un rancho de Chihuahua hasta su muerte el 20 de julio de 1923, cuando es asesinado luego de que Obregón llegara al poder y ordenase su ejecución. La tumba del revolucionario mexicano sería profanada en 1926, y en 1969, su nombre sería grabado en oro en el recinto de sesiones de la Cámara de Diputados.

## Patrice Lumumba

Patrice Emery Lumumba fue un líder anticolonialista y nacionalista congoleño que llegó a ser proclamado Primer Ministro, cargo en el cual fue asesinado.

Nació el 2 de julio de 1925 en Kakato Kombé, una de las zonas más pobres del Congo belga. Realizó sus estudios en diversos colegios religiosos que lo empujaron a adoptar el catolicismo. A los 22 años se dirigió hacia la capital colonial, Léopoldville, donde comenzó a vincularse con diversas agrupaciones pacifistas y nacionalistas. En 1955 fue acusado de fraude y condenado a pasar dos años en la cárcel, luego de los cuales radicalizó su posición en contra del colonialismo belga.



Patrice Emery Lumumba.

En 1958 creó el Movimiento Nacional Congolés, convirtiéndose rápidamente en uno de los líderes anticolonialistas y asistiendo a numerosos congresos y conferencias que le valdrían otra detención luego de ser acusado de nacionalista. Cuando recuperó nuevamente su libertad formó parte de la Mesa Redonda de Bruselas, en donde se establecieron las pautas básicas para la independencia conseguida en 1960.

En los comicios presidenciales realizados en la nueva República Independiente, el Movimiento Nacional Congolés obtuvo un cómodo triunfo, llevando a Lumumba a ocupar el cargo de Primer Ministro. Su postura favorable a la clase trabajadora y a los regímenes comunistas le produjo un enfrentamiento con el presidente Kasavubu y el Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas Mobutu.

En tanto, la situación social del Congo ingresó en un mayor caos ante el retiro de las tropas belgas, luego de la cual se produjeron numerosos motines, amenazas de parte de los altos mandos militares, disturbios y ataques a la población blanca.

Los levantamientos produjeron que la región de Katanga se declarase Estado Independiente con ayuda del gobierno belga, el cual continuaba teniendo importantes intereses mineros en esa zona. Ante tal situación Lumumba solicitó la intervención de las fuerzas de la ONU, la cual envió un contingente de “cascos azules”. Sin embargo, éstos no tuvieron gran participación debido a la consideración de que la situación congoleña constituía un asunto interno.

Lumumba solicitó ayuda a la Unión Soviética, provocando la agitación de los sectores pro occidentales encabezados por Mobutu, quien ejecutó un golpe de estado que lo derrocó del gobierno. Lumumba intentó huir para organizar la resistencia, pero fue apresado y entregado a las autoridades policiales de Katanga, quienes lo asesinaron en enero de 1961.

## Rafael Leónidas Trujillo

Rafael Leónidas Trujillo Molina fue un militar que gobernó la República Dominicana luego de perpetrar un golpe de Estado en 1930 que lo pondría al frente del Ejecutivo por más de tres décadas.

Nació el 24 de octubre de 1891 en la ciudad de San Cristóbal, siendo hijo de Trujillo Valdez y de Altagracia Julia Molina. Durante su infancia inició su formación académica en el instituto Juan Hilario Meriño, donde se mantuvo durante un año y se prosiguió en el colegio de Pablo Barinas.

En 1907 consiguió su primer trabajo, desempeñándose como telegrafista en la ciudad de Santo Domingo durante tres años, aunque luego retornó a vivir junto con su familia en San Cristóbal.

En los años siguientes, Trujillo comenzó a involucrarse en diversas acciones delictivas, como el robo de ganado, la falsificación de cheques y el robo de dinero del correo de Santo Domingo, lo cual le valió una multa y una pena de algunos meses en prisión.

A los 22 años debió contraer matrimonio con Aminta Ledesma, debido a que ésta se encontraba embarazada de Trujillo. A pesar de ello no dejó de lado su faceta delictiva, siendo miembro de una agrupación denominada “la 44”, encargada de asaltar almace-



Rafael Leónidas Trujillo.